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Menores delincuentes 
El sistema judicial trata 
diariamente con las más 
crudas realidades sociales 
que afectan a adolescentes y 
a niños y niñas que cometen 
delitos graves, después de 
ser reclutados por el crimen 
organizado. La imagen que 
presenta esta situación recuerda 
la de una alarma, que suena 
desde hace mucho tiempo sin 
que nadie le preste atención, a 
pesar del estado de emergencia 
en que se encuentra. 

P
reocupa cada vez más el número de delitos 
cometidos por niños, niñas y jóvenes menores 
de 18 años, quienes -en muchos casos- resul-
tan de difícil recuperación para la sociedad. 
Tráfico de drogas, robo de vehículos y asaltos, 

muchas veces en banda y con armas de fuego, con grados 
de violencia y alevosía crecientes, 

En efecto, la participación de menores de edad en 
delitos de mayor connotación social es una de las más 
graves consecuencias de la consolidación del crimen 
organizado en el país, fenómeno que se ha ido marcando 
con cada vez más fuerza desde el periodo de la crisis 
sanitaria del coronavirus, que generó una especialización 
de delitos, mayor organización de bandas e incrementó 
la cesantía y la deserción escolar. 

En lo que a investigaciones judiciales respecta, 
cifras de la Fiscalía Regional de Ñuble dan cuenta 
que entre enero y junio de 2023 se investigó por de-
litos a un total de 581 adolescentes, lo que significa 
un promedio de 3,1 casos al día. De ellos, 265 tenían 
entre 14 y 15 años, mientras que los otros 316 tenían 
entre 16 y 17 años. En el primer semestre de 2024, los 
casos aumentaron, pasando a 661 formalizados, de 
los que 291 tienen entre 14 y 15 años, y los otros 370 
entre 16 y 17 años. Lo anterior, representa un alza 
interanual del 13,77% y un promedio de 3,6 formali-
zaciones diarias en la región de Ñuble.

En un reportaje publicado en la Edición Domingo, 
funcionarios policiales y de la justicia, lo mismo que 
profesionales que trabajan en apoyo terapéutico de 
menores privados de libertad, coinciden que a dife-

rencia de 10 atrás, hoy los robos en supermercados y 
lanzazos son una rareza, no así las encerronas, robos 
con violencia o tráfico de drogas, que le dejan a los 
delincuentes juveniles muchísimo más dinero. Se 
estima que cada escolar vinculado a bandas de narco-
traficantes pueden ganar con facilidad un promedio 
de entre $50 y 100 mil diarios, solo por cumplir con 
entregas y vigilancia. Por tal razón, para el Estado es 
muy difícil encontrar estímulos que los motive para 
abandonar ese círculo. 

Según estudios recientes, la tasa de reincidencia 
penal en menores de edad da cuenta de que cerca de 
un 50% de los menores que han pasado por el circuito 
judicial juvenil, ha vuelto a cometer delitos. Igualmen-
te, los reportes oficiales, como las investigaciones de 
centros de estudios y universidades, demuestran que 
existe un paulatino aumento en esta tasa, totalizando 
en los últimos 5 años más de 30.000 casos.

¿Tiene algún sentido analizar tales datos? La 
respuesta es afirmativa y el sentido es el único que 
puede aceptarse: el destinado a tomar como base esas 
circunstancias para la planificación de políticas de 
educación, integración y prevención. 

El sistema judicial de menores trata diariamente 
con las más crudas realidades sociales que afectan a 
adolescentes y niños, pero con muy escaso reconoci-
miento social y apoyo institucional. La imagen que 
presenta esta situación recuerda la de una alarma, 
que suena desde hace mucho tiempo sin que nadie 
le preste atención, a pesar del estado de emergencia 
en que se encuentra. 
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E
l proyecto embalse Punilla, 
con más de cien años en 
calidad de proyecto, ha pa-
sado por todos los estudios 
necesarios: técnicos, econó-

micos, sociales y ambientales, todos 
con resultados positivos. Los gobiernos 
lo han apoyado y han proporcionado 
recursos económicos y humanos para 
su construcción, sin embargo, todavía 
es un proyecto y su materialización 
está siempre en duda.

Ya en 1920 se hablaba de construir 
una represa en el río Ñuble. Recién en 
1950 se hacen los primeros estudios 
para represar agua en “La Punilla”. 
En 1965, una consultora inglesa 
avanza en los estudios de ubicación 
de la represa y propone una central 
hidroeléctrica.

En los ’90 se profundizan los estudios 
anteriores del Embalse de San Fabián 
y en forma paralela los estudios de 
factibilidad del embalse La Punilla. 
El año 2001 las autoridades dan a 
conocer los resultados ambos estudios, 
resultando más rentable La Punilla. 
Acto seguido, se realiza el lanzamiento 
de este embalse, su cronograma y el 
inicio de los demás estudios.

Entre los años 2010-2013 se comple-

tan estudios hidráulicos, geotécnicos 
y geológicos realizados por la Uni-
versidad de Chile y ARCADIS. R & Q 
Ingeniería llevó a cabo la ingeniería 
y diseño. En 2014, el MOP realiza el 
llamado a inscripción para la licitación 
de la concesión y en 2015, se presentó 
al Servicio de Evaluación Ambiental 
la solicitud para constatar el inicio 
del proyecto y se llama a licitación 
pública internacional para concesión 
del Embalse Punilla. En marzo de 
2016, la empresa italiana Astaldi, 
única oferta presentada, se adjudica 
la concesión.

Astaldi comienza con estudios 
específicos y expropiaciones. El año 
2019 la empresa presenta problemas 
financieros y detiene actividades en 
junio, pidiendo compensación por 
errores en la capacidad de almace-
namiento. En términos sencillos, la 
capacidad definida en las bases era 
de 625 Hm3. Astaldi detectó el error 
e informó al MOP que solo se podían 
almacenar 563,9 Hm3. El acuerdo 
compensatorio del MOP hacia Astaldi 
fue de 18,8 millones de dólares en 
marzo de 2021. 

En noviembre de 2021, se publica 
la nueva licitación del proyecto de 

concesión. En junio de 2022, 21 em-
presas nacionales e internacionales 
adquirieron las bases de licitación. 
Después de seis modificaciones en 
las fechas de apertura de ofertas eco-
nómicas, la fecha última está pactada 
para el 20 de diciembre de 2024. Las 
razones de la ampliación de plazos 
son variables, desde problemas con 
vecinos del sector, defensores de flora 
y fauna y defensores del río Ñuble 
que argumentan que los estudios 
ambientales se encuentran obsoletos 
e incompletos, hasta problemas con el 
Tercer Tribunal Ambiental, que dejó 
sin efecto la resolución de calificación 
ambiental del proyecto de línea de 
transmisión eléctrica Punilla-San 
Fabián, que permite evacuar la ener-
gía que se genere en la futura central 
hidroeléctrica.

Está claro que un proyecto de esta 
naturaleza siempre presenta incon-
venientes y depende de la voluntad 
de las autoridades darle solución 
satisfactoria a todos los afectados. 
Por tanto, se espera que exista la 
real voluntad de las partes para que 
este proyecto tan esperado por los 
agricultores y la comunidad avance 
y no retroceda.

@camila_vallejo. Las críticas 
y la confrontación de ideas son 
parte de la política. Sin embargo, 
la entrevista del exministro de 
salud habla de lo violenta que 
puede ser la ignorancia y el 
machismo. Si hay algo que no es 
accidental, son esas expresiones 
machistas que se repiten en el 
tiempo.

Eugenia V. Aparicio. Las leyes 
están hechas para que los 
menores hagan lo que quieran. Si 
no cambian eso, la delincuencia 
juvenil seguirá peor.

@muytontoloqdigo. Se le 
ve preocupado al presidente 
de @RNchile y dueño de la 
constructora Galilea por abrir 
todos los audios de Hermosilla. 
Los chilenos creemos que es el 
momento de eliminar todo ápice 
de corrupción. 

@nicolas_r08. Después que 
la derecha no se queje de la 
avalancha de votos al partido 
republicano.

Will Torres. Creo que las 
reelección de autoridades no 
deberían existir, sería una forma 
de evitar la corrupción.
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